

EN SU CRIPCIÓNES.  
PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
S. Pedro Nolascó, 71

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

## Interesantísimo

para los anunciantes

Según la nueva ley del timbre los anuncios en los periódicos deberán reintegrar al Estado con un sello de 10 céntimos de peseta por inserción.

## Preciosa Virgen de Murillo

con marco dorado

Gafas, lentes y completo surtido de óptica.  
Estampería y molduras para cuadros.  
Recomposición de todos los artículos propios de la casa.

Economía y prontitud.  
A todo comprador se le regalará un billete del sorteo de una

Virgen de Murillo

con su correspondiente marco

25—Brossa—25

## Sin brújula

Cono sospechábamos, el ilustre exministro fusionista D. José Canalejas, no se retira a la vida privada, ni se aleja de las contiendas políticas para consagrarse exclusivamente a los negocios del bufete, sino que recordando su independencia se dedicará con mayores bríos en su periódico y en los Ateneos y Academias, a defender criterios y soluciones que no concreta, pero que nuestro colega *El País* se encarga de indicar en otro artículo en que parece que trata de halagarlo para llevarse a su campo en donde tal vez le espere la presidencia de la futura república española.

Hé aquí algunos de los párrafos más salientes que le consagra el antiguo órgano del Sr. Zorrilla:

«Sabiase que en Canalejas había un gran ambicioso: faltaba por saber si había en Canalejas un ambicioso vulgar, de bajo vuelo. En prueba de que era hombre de aspiraciones, si no grandes, considerables por lo menos, citábase su anhelo de reunir, grupos, de formar partido. En prueba de que era un intrigante cualquier, ambicioso vulgar, contábase sus peregrinaciones por todas las ideas y por todos los campos, se recordaban sus campañas con Borrerol con Weyler y con Polavieja... ¿Qué quería el hombre que iba por estos derroteros? Muy poco; ser el segundo ó el tercero en un partido efímero que con un general á la cabeza tuviera por objeto ejercer una dictadura militar.

Hombre de un ego soberbio y dominante, el Sr. Canalejas quería ser algo. Y ser ministro es poco para un político que sabe lo que puede suponer de poderío y de gloria una cartera.

Canalejas que se sentía hombre de talento, que recordaba con amargura y con despecho los desaires sufridos cuando ocupara con Posada la primera subsecretaría, que juzgándose notabilísimo, recordaba con pena su exclusión por Sagasta de aquel mal ministerio de notables; que sintiéndose lleno de ideas y aspiraciones se creía postergado y en lugar inferior á sus méritos allí donde todo el mundo, al decirle el joven y elocuente exministro, parecía atribuirle una fortuna y una suerte excepcionales; Canalejas, sonriendo con sarcasmo y con desprecio, viendo como todos le creían llegado al máximo cuando él en su ambición—y esto es loable—creía no haber llegado á nada; intrigó, politiquéó, fundó un periódico, tanteó terrenos, tomó banderas que amaba ó que no amaba—como esa de la intransigencia en Cuba—y buscó por todos los medios el modo de

no ser uno de tantos, de no ser el joven exministro, de no ser un político cualquiera, sino de ser él, uno solo, Canalejas, amo de lo que tuviera ante sí y único dictador de lo que encontrara por delante.

No teniendo lo que quería con nada de esto, se ha separado ayer de su partido; y hoy Canalejas es un hombre lleno de fiebre de ambición; aislado, solo, que á solas con sus hombres de poder, reflexiona sobre las columnas del *Heraldo* y en el retiro de su casa.

La situación actual de Canalejas es tal como no se halla ninguna en la política contemporánea. Tiene gran ambición, tiene palabra, tiene talento, tiene vista, y tiene un gran periódico. Si el Sr. Canalejas acompaña todo esto con un poco de sentido común y de listeza, ya tiene lo preciso para ser en muy poco una de las primeras, si no es la primera figura en nuestra Patria.

Ya sabe Canalejas cuál es la situación. Un diario tan sesudo, tan mirado y de tan buen sentido como *El Liberal*, lo dice ayer:

«No se ve solamente alborotar un nuevo estado político en Cuba; se adivina y casi se toca el advenimiento de un nuevo estado político en España.»

¿Y sabe el nuevo—el oficialmente nuevo—colaborador del *Heraldo*, cuál es la situación que se avecina, cuál ese estado político cuyo advenimiento según *El Liberal* casi se toca?

Canalejas si quiere puede ser más, mucho más. Puede ser quien recoja y quien sostenga todo lo que se cae de viejo. Puede ser muy bien el hombre que recordando sus principios democráticos vaya otra vez á la lucha por ellos y para ellos.

Procediendo así podrá ser la figura que destaca sobre el torrente nacional que ha de arrollarlo todo. Obrando de otra suerte, será lo que no quiere ser, uno de tantos, y por la corriente general será atropellado y arrollado.

Los tiempos son de lucha. Canalejas, que no tiene muchas canas, puede servir para luchar.

El dirá si—contra lo que afirmaba anoche—prefiere la cartera inmediata ó si prefiere la cartera lejana ó nunca, pero con gloria y con fuerza y con prestigio. Después de todo, eso de ser ministro ¿verdad que es poco señor de Canalejas?

Si quiere usted seguir siendo ministrable con cartera ó sin ella, en disidencias ó sumisión, será hombre al agua.

Si quiere usted ayudarse de las hermosas plumas con que cuenta en su *Heraldo* y del talento propio que usted tiene, puede usted hacer mucho para España, para usted y para los suyos en los días tenebrosos que se acercan.

Si no, con su artículo hermoso y con su viril acto de anoche será usted Canalejas, ¿quién? un vulgar ambicioso, espíritu chico, alma inquieta, que queriendo ser *gaté* de la política fué solo un *raté* de ella; que pensó ser grande y resultó vulgar y pretencioso; que confundió la ambición con la avaricia, y que apareciendo en un instante como director de un periódico é inspirador de la opinión, fué solo un explotador, un empresario, un cualquiera, con ansia febril para ser algo y sin grandeza verdadera y real para ser nada.»

Por su parte, *El Nacional*, ocupándose del artículo del Sr. Canalejas, habla de este modo:

«Llama éste—el Sr. Canalejas—definida su actitud precisamente en los momentos en que la dibuja más ambigua y nebulosa. El señor Canalejas no se retira de la política, se retira de la obediencia, y sin levantar bande-

ra propia, como la pretende el Sr. Silvela, ni ampararse a la sombra de las que ondean al viento, forma una partidilla suelta, dispuesta á pelear por ideales tan vagos que ni siquiera dentro de las intenciones parecen contenerse de una manera definitiva. No es el menos amargo de los frutos que producirá á la larga, la campaña fría y escéptica de los llamados periódicos de opinión, este fruto que ya gustamos de las mesnadas independientes y los grupillos levantiscos. El Sr. Canalejas tira los compromisos, más no tira las armas, á semejanza de aquellos *condottieri* que guerreaban á sueldo del mejor postor ó en acecho del botín más rico.

«Respetamos la conducta del Sr. Canalejas, más parecerá justo que la discutamos. Mal andaba nuestro ilustre adversario por las playas, pero peor nos parece ahora en el barco sin timón con que se lanza á la ventura de las olas. Dice que no se pueden elevar á la categoría de materias dogmáticas los procedimientos para acabar las guerras ni el sistema de mandos, afirma que son estas cuestiones de simple «oportunidad», y, sin embargo, asegura que «no puede seguir militando en un partido que modifica sus dogmas alterando la fe en que comulgaban todos los liberales.»

No del partido del Sr. Sagasta, sino de la lógica, parece que se separa el Sr. Canalejas.

Sobre que nadie podrá acordar ambas afirmaciones, nos encontramos enfrente de una verdadera injuria á la realidad de los hechos. Buenos ó malos los procedimientos políticos que se apliquen á las colonias, no sabemos de dónde saca el Sr. Canalejas la especie de que son dogma liberal las opiniones reaccionarias. Cuando alguien atacaba al Sr. Maura por despeñarse en el camino de la autonomía política y administrativa, no le atacaba ciertamente por reaccionario, ni era de los campos liberales de donde venían los anatemas más furiosos.

¡Donosa explicación la del Sr. Canalejas! Se ahoga en las filas liberales, siente reverdecer en su sangre los burbujos de la ardiente democracia, quiere dar á sus pulmones el aire picante y vivo de las cimas republicanas, y aprovecha el momento en que el partido liberal manifiesta opiniones más atrevidas y concretas, para dar satisfacciones á su conciencia.

A eso llamará el Sr. Canalejas definir su actitud, nosotros le llamamos estropearla.»

Nosotros por nuestra parte, creemos sinceramente que el Sr. Canalejas, espíritu inquieto y bullidor ha perdido timón y brújula entregándose á merced de los vientos que Dios sabe hasta donde podrán conducirlo.

## Cuba

### Saqueo de un pueblo

Por la vía de Cayo-Hueso se han recibido detalles de los lamentables sucesos ocurridos en la provincia de la Habana.

Hélos aquí:

El día 29, á las ocho de la noche, entró una partida insurrecta compuesta de 400 hombres en Santa María del Rosario, población situada á 15 kilómetros de la Habana.

Como el sitio que eligieron para entrar estaba fuera del alcance de los fuertes, el fuego de estos resultó completamente inútil.

Los rebeldes penetraron hasta la plaza de la iglesia, donde permanecieron hasta las primeras horas de la madrugada.

Durante este tiempo saquearon las tiendas y después de incendiar una de ellas, se retiraron llevándose algunos caballos y bastantes efectos.

Mientras los insurrectos permanecieron en la población, tuvieron destacadas en las inmediaciones de los poblados sitios en la carretera de la Habana, avanzadas que pudieran advertirles en el caso de que llegaran auxilios.

### Ataque á Cumanayagua

Otra partida de negros desnudos intentaron saquear á Cumanayagua, que se hallaba falta de fuerzas del ejército, pues solo había allí 60 soldados enfermos del batallón de Bailén, quienes ignoraban la presencia de la partida.

En la misma noche del 29 en que fué atacada Cumanayagua llegaron 70 guerrilleros de Cienfuegos, los cuales establecieron una lucha terrible cuerpo á cuerpo con la partida.

El capitán de la guerrilla mató á un rebelde con el machete, y el teniente á otro con un madero.

Pudo evitarse el saqueo de la población por la defensa heroica que hicieron los voluntarios y los guerrilleros.

Los insurrectos dejaron diez cadáveres y muchos efectos, llevándose gran número de heridos.

Nosotros tuvimos los siguientes muertos: comandante de voluntarios D. Andrés Sanchez, el juez municipal, el sargento de la guerrilla, un soldado de Bailén y otro de Búrgos. Además resultaron heridos seis de los nuestros.

En la lucha tomaron parte algunos enfermos que abandonaron el lecho para defenderse contra los insurrectos.

### Impresión en la Habana

En la Habana, estos sucesos y otros ocurridos días pasados, han producido penosa impresión.

Se dice que al tener conocimiento de estos hechos el general Weyler, ha dispuesto su regreso para exigir á los jefes de las columnas que operan en la Habana más eficacia en el cumplimiento de las órdenes que tienen recibidas.

El gobierno no tiene, sin embargo, noticia de que el general en jefe piense regresar á la Habana.

### La partida de Rego

La partida de Rego, compuesta de cien hombres, se ha refugiado en la Sigüanea. La mayoría de ellos llevan solamente armas blancas.

### Enfermos

En un telegrama recibido por *El Imparcial*, se dá la noticia de que solamente en la Habana existen 6.000 enfermos.

Según el último parte del inspector de Sanidad, Sr. Fernandez Losada, existen en toda la isla 16.000 enfermos.

Es urgente el envío de médicos militares.

### Juicio técnico

Ocupándose el redactor técnico de *El Liberal* del saqueo de Santa María del Rosario, dice lo siguiente:

«Hállase esta población á 15 kilómetros escasos de la Habana, y á corta distancia del lugar en que ocurrió la sorpresa de los guerrilleros de San José de las Lajas.

Entonces se pretendió explicar el suceso y atenuar su importancia, alegando que los sorprendidos pertenecían á un cuerpo irregular. No será posible filiar ahora en ese cuerpo á Santa María del Rosario. En cambio, se creará atenuar la significación del hecho, discutiendo menudos detalles, como, por ejemplo, la hora en que entraron los rebeldes en el pueblo, el tiempo que estuvieron en él, y si fueron tantos ó cuantos los que dieron el golpe.

Pero sobre tales regateos y disputas queda, por desgracia, un hecho: que en la provincia de la Habana, de la cual ha permanecido alejado durante varios meses el general Weyler, por considerarla pacificada, se repiten con demasiada frecuencia sorpresas como estas á que nos referimos, cuya preparación y realización revela la existencia de grupos permanentes, que no solo esquivan la persecución, sino que á veces provocan el ataque. Este es el hecho apreciable, y á él hay que atenerse por desgracia.

De confirmarse el regreso á la Habana del general Weyler, será porque Quintín Banderas se ha debido correr á Matanzas y las partidas de la Habana se han nutrido también con gente de Las Villas. Las últimas sorpresas no tienen, á nuestro juicio, otra explicación.»

## La indemnización Mora

Los enemigos del partido liberal intentan lanzar á este graves inculpaciones respecto á la forma en que el actual Gobierno viene tratando el desdichado asunto de la indemnización Mora.

*El Imparcial* con notoria injusticia, quiere hacer responsable al Sr. Moret de cuanto está ocurriendo en esta cuestión, puesto que según el colega, ha facilitado el camino para otras reclamaciones.

*El Globo* trata el asunto con estricta imparcialidad ajustándose en un todo á la verdad de los hechos, se expresa de la siguiente manera.

He ahí los términos en que se expresa: «Otra vez vuelve á hablarse de la indemnización Mora, para hacer un cargo injusto por ella al partido liberal.

Nosotros sabemos que nuestro ilustre amigo el



Carnicería

Calle de la Unión, 37
GRAN REBAJA DE PRECIOS
Carne de buey y ternera a 1'50 pesetas el kilógramo.
Sin hueso a dos pesetas ó sea a 0'80 pesetas tercia.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Madrid 8, 3 10 m.

Se ha desmentido la noticia que ha circulado referente á que el Gobierno estaba preparando medidas energicas contra el Círculo Carlista de esta Corte.

Atribuyense á los liberales, los rumores propagados de que el gobierno conservador tabajase de acuerdo con los autonomistas que se encuentran en el extranjero, para que obtengan del Gobierno de los Estados Unidos garantías de paz á cambio de hacerles concesiones en su programa en la parte que á Cuse refiera.

Perez

Madrid 8, 1 m.

Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que el cabecilla Máximo Gómez sigue escondido en las inmediaciones de Jatibónico, punto en donde operan varias columnas de tropa.

La explosión ocurrida en la línea férrea de Jaruco carece de interés y por lo mismo no tiene importancia alguna.

Perez.

Madrid 8, 2'30 m.

Dicen de Washington que el Comité de relaciones extrangeras ha acordado someter al Senado su resolución de pedir al Presidente de los Estados Unidos M. Mackinley, que exija al Gobierno español una indemnización de veinte mil dollars por haber preso en Santiago de Cuba á los americanos Bolton y Richelieu.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Madrid 7, 4 t, 4 p interior perpétuo, etc.

Table with 2 columns: Value and Price. Includes items like Barcelona 7, 4 t, 4 p interior, etc.

Cemento de Sóller

Table with 2 columns: Cement type and Price. Includes items like Rapido, Dento, Portland, etc.

DINERO

Hay grandes cantidades para colocar sobre hipoteca al 5 y 6 por ciento. Informes—Centro de Anuncios—Luz—21.

Imp. de B. Rotger

Es extraño que de un suceso de tanta importancia nada se haya dicho en los centros oficiales y es más extraño todavía el silencio de la prensa portorriqueña, á no ser que sea exacto lo que sobre este punto dice también El País en el siguiente párrafo.

«Las circunstancias del hecho y de las personas, cuya es la responsabilidad criminal y subsidiaria, impuso, según tenemos entendido, el involuntario y misterioso silencio de la prensa portorriqueña, o sea en aquel país, para deshonra de España, los periódicos, á pesar de la decantada ley de imprenta, jamás pueden hablar de otra cosa que de lo que en manera alguna pueda causar enojo á las autoridades ni disgustar á determinados personajes políticos de su devoción, so pena de sufrir las más graves y ruinosas persecuciones.»

Libros

SOLO POR OCHO DIAS

Liquidación de obras científicas y literarias desde el sábado 10 del actual.

Plaza de Antonio Maura, 6

Palma

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Santa María haber detenido y entregado al juez competente, á un sujeto vecino de la misma, presunto autor de haber inferido con una piedra una herida en la cabeza, á un vecino.

—El director de la Isla Marítima don Sebastián Simó, ha entregado á la Junta de Protección al soldado 41.81 pesetas, importe á que asciende lo recaudado en los cepillos de dicha compañía.

—Por los dependientes de consumos de servicio en los filatos y puertos de esta ciudad, han sido decomisados varios envases llenos de alcohol y otros líquidos, que se intentaba introducir fraudulentamente en esta ciudad.

—Se halla completamente restablecido del ataque que sufrió en la noche del sábado último el señor Delegado de Hacienda de esta provincia don Jerónimo Flores.

—A la hora de costumbre se ha repartido esta mañana en esta ciudad la correspondencia de Barcelona llegada por vía de Alcudia.

—Hemos recibido el número de Julio del Resumen de Agricultura, que contiene los siguientes artículos: Concurso Vitícola en San Sadurn de Noya, Administración rural, Afecciones en la viña, Metamorfosis destructivas de los vegetales, El carburo de calcio como fitoxerida, Motores de petróleo, Fermentación alcohólica sin levadura, Congreso olivarero de Córdoba.

En la sección de «Orónica Agrícola» publica la Convocatoria para un Congreso Vitícola de la provincia de Barcelona que debe celebrarse en el próximo año.

El Resumen de Agricultura se publica cada mes en forma de hermoso cuaderno con buenos grabados, y constituye un resumen periódico recogido de todos los adelantos agrícolas. Su Redacción se ofrece como consultor gratuito para los problemas agrícolas ó sencillas preguntas que le dirijan los suscriptores.

Se suscribe por diez pesetas al año en la Administración, Píno, 5, Barcelona.

—El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Vinícola Mallorquina

Se avisa á los señores accionistas que han dejado de hacer efectivo el sexto dividendo pasivo de sus respectivas acciones dentro del plazo que se les señaló, que la Comisión liquidadora ha acordado conceder un nuevo é improrogable plazo, que vencerá en 30 del corriente mes, para satisfacer el mencionado dividendo; en la inteligencia de que los que dicho día no lo hubieran verificado, quedarán afectos á lo dispuesto en los artículos 8 y 9 de los Estatutos.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios DE Miguel Capó Arrendatario de la sección de anuncios y clostrar de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldos de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

protesta, que señalando antes los motivos y los causantes de la misma.

Pero el meeting no pasó de allí. Ya porque las órdenes recibidas por el delegado del gobernador hicieran á este pensar que la reunión debía concluir antes de lo que esperaban sus organizadores; bien porque creyera, con efecto que los ataques del compañero Hernandez no podían seguir resonando en aquel lugar sin merma de la autoridad que representaba, es lo cierto que el delegado interrumpió al director de La Lucha de Clases, suspendiendo en aquel mismo instante el meeting.

Produjese entonces en el Teatro Circo un tumulto de grandes proporciones.

Los concurrentes al acto comenzaron á protestar ruidosamente, lanzando gritos y denuestos.

A pesar de que el tumulto amenazaba terminar de un modo desagradable, el Teatro Circo quedó desalojado en poco tiempo y sin que ocurriera incidente alguno digno de mención especial.

Al salir del edificio encamináronse unos por unas calles y otros por otras, cantando el himno socialista y dando vivas á los concejales suspendidos y muertos á Chavarri y al gobierno.

—¡Al chalet de Chavarri! ¡Al chalet de Chavarri!—gritaron.

Y allí se dirigían, cuando tropezaron con la Guardia civil y las fuerzas forales, que les impidieron el paso.

\*\*\*

Al llegar los obreros procedentes de las minas y enterarse de la suspensión del meeting, se mostraron muy indignados.

Los mifones y la guardia civil despejaron el local é impidieron que los manifestantes se dirigieran al gobierno y á la casa del señor Chavarri.

Al abandonar el local se produjo gran alarma.

Los socialistas volvieron á reunirse en el paseo del Arenal, donde dieron vivas; y desde aquí se dirigieron en manifestación al Gobierno civil para entregar una protesta contra el Sr. Cánovas por la suspensión del meeting.

Nombraron una comisión para que entregase al gobernador la protesta.

El gobernador recibió la comisión muy afablemente.

La guardia civil y los mifones se hallaban situados frente al gobierno de provincia.

La comisión dió cuenta á sus compañeros de lo ocurrido.

Los manifestantes, al retirarse, dieron vivas, recorriendo las calles.

No se ha dirigido grito alguno contra las instituciones.

Telegrama oficial

En el telegrama oficial dando cuenta del meeting obrero de Gallarta, dice el gobernador que concurrieron unos 2 000 y que se disolvió cuando hablaba el director del periódico Lucha de Clases, por haberse puesto fuera de ley con conceptos injuriosos y ofensivos para el delegado de la autoridad.

Los grupos que se formaron después del meeting quedaron disueltos sin incidentes.

Boletín meteorológico

Día 7 Mayo—9 mañana

Meteorological data table with columns for Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

Estafa de 500.000 pesetas

El País ha recibido carta particular de Puerto Rico dando cuenta de un hecho grave ocurrido en el Banco Español de aquella isla.

Después de referir los antecedentes del actual director de aquel establecimiento, Sr. Martínez Villamil, afirmando que no tiene otros méritos que el favor que le dispensa el ministro de Ultramar por servicios electorales, refiere el hecho del siguiente modo:

«Sin fuerza moral ni inteligencia bastante para precaver las irregularidades á que puedan inclinarse sus subordinados; dejando hacer, como vulgarmente se dice, ya que él no sabía hacer nada, resulta ahora que, hallándose imposibilitado y casi ciego el contador ó interventor de aquel establecimiento, Sr. Molina, funcionaba como tal en lo relativo á Cuentas corrientes un auxiliar, joven de diez y nueve años, llamado Audino Vizcarrondo. Este imaginó y realizó la estafa interviniendo y aceptando como legítimos una serie de cheques falsificados á cargo de la cuenta del Sr. Díaz Caneja, diputado á Cortes por Arceibo, que se halla actualmente en Madrid, y que importaban en suma la citada cantidad de medio millón de pesetas.

El delincuente se fugó tan luego hubo realizado el robo. La policía, después de muchas investigaciones, dió con él en Ponce, ocupándole la cantidad de 70.000 duros. Los otros 80.000 habían desaparecido.

La pérdida de estas 15.000 pesetas está ya consumada con la insolvencia de los autores del delito, y en tal virtud, en la pequeña Antilla se discute en estos momentos y con gran calor quién debe pagarlos. Los accionistas protestan y el señor Martínez Villamil ha puesto en juego todas sus influencias, no solo para sacudirse de la responsabilidad subsidiaria que le corresponde, sino también para continuar al frente de aquel establecimiento cuyos intereses no ha sabido gobernar ni defender.»

Sr. Moret desea únicamente que llegue, y pronto, posible, la cesión de discutir, con quien discutirla quiera, la gestión suya en ese asunto. Pero entre tanto la discusión llega, bueno será consignar, por adelantado, y sin temor á que nadie rectifique, los siguientes extremos:

No fué el Sr. Mora quien reconoció la ciudadania norteamericana del Sr. Moret, sino el ministro conservador Sr. Calderón Collantes.

Lo pedido por concepto de indemnización ascendía á nueve millones de pesetas. El Sr. Moret consiguió que solo pagase un millón quinientos mil pesetas; pero con dinero de los Estados Unidos.

Véase cómo. El representante de los Estados Unidos dijo en cierta ocasión al Sr. Moret que para aquel Gobierno era cuestión de honor el cetro de la indemnización.

El Sr. Moret contestó entonces que España tenía pendientes otras reclamaciones que podrían dificultar que el Parlamento español aprobase el pago de la Mora.

Como acuerdo, como transacción mejor dicho, se convino por que en el Sr. Moret y por el representante de los Estados Unidos, al mismo tiempo que en el Parlamento español se presentase el proyecto de la ley aludido, se presentase también á las Cámaras norteamericanas otro proyecto para pagar las indemnizaciones pedidas por España. De este modo, pues, no tendría nuestro país que dar un céntimo á los Estados Unidos. Antes al contrario, probablemente tendría que percibir algunos millones de dollars.

Todo esto consta en la Memoria del señor Moret.

Pero hay más: cuando el ministro de Estado actual, el duque de Tetuán, trató de pagar inmediatamente la indemnización Mora, llamó á los ex-ministros de Estado del partido liberal señores Moret y Groizard, pues el marqués de la Vega de Armijo estaba ausente, y les dijo que no había más remedio que pagar para evitar males mayores.

Preguntó el Sr. Moret que por qué había desparecido del expediente la nota á que antes aludimos, y según la cual estaba convenido que coincidiese en ambos Parlamentos la presentación de los proyectos de que dejamos hecha mención, y contestó el duque de Tetuán que de las reclamaciones de España se haría cuestión aparte, que no convenía tocar por el momento.

Esto es, en síntesis, lo que ha pasado. Pero todavía está pasando una cosa peor.

Y es la siguiente. España pagó la indemnización Mora por no haber podido devolver los bienes confiscados: pero desde el momento en que se ha abonado la cantidad en que se habían justipreciado esos bienes, ¿quien puede dudar de que pertenecen legítimamente á España? Pues es el caso de que el Gobierno conservador no ha hecho nada para rescatar esos bienes, que alguien debe estar usufructuando.

Ya llegará el momento en que este asunto se dilucide, y entonces se verá que cuanto dejamos apuntado es absolutamente cierto, y saldrán á la superficie otras muchas cosas relacionadas con este asunto, en el cual no alcanza al partido liberal ni un ápice de responsabilidad.

Esta, y solo esta, es la verdad de los hechos, por más que algunos colegas intenten demostrar lo contrario.

Agitación en Bilbao

Saben nuestros lectores, pues oportunamente les dió la noticia nuestro corresponsal telegráfico, que empleando el procedimiento de la violencia tan característico del partido que rige hoy los destinos del país, el gobierno conservador declaró la incapacidad de los concejales socialistas elegidos en las últimas elecciones.

Este es el motivo originario del hecho que ya mos ahora á relatar.

\*\*\*

En la antedicha población celebrábase el día 4 de este mes un meeting socialista.

La concurrencia era muy numerosa.

Más de dos mil personas se calcula que habría en el Teatro Circo cuando dió comienzo el meeting.

No todos los concurrentes eran socialistas, pues había bastantes espectadores meramente curiosos, atraídos por el interés grande, extraordinario, que en Bilbao muy especialmente ha despertado este asunto, en el que con los socialistas, por la injusticia de que han sido objeto, simpatiza en general la opinión pública.

Presidía la reunión el compañero Pascual.

Explicó este en breves períodos el objeto para que se había convocado el meeting y concedió la palabra al compañero Hernandez, primero de los oradores que habían de hacer uso de la palabra en la reunión.

El compañero Hernandez, director del periódico socialista de esta capital La Lucha de Clases, comenzó su discurso dirigiendo duros ataques al Sr. Chavarri y al gobierno de la nación, por el acto injusto, impremeditado, manifiesto y notoriamente contra la ley y contra la razón, que este había llevado á cabo, influido por las exigencias de aquel.

En tal punto, el delegado de la autoridad, que se hallaba presente, advirtió al orador la necesidad de modificar sus ataques para continuar el discurso creyéndose que en el caso de sancionarse que si continuaba personalizando los ataques, veríase precisado á no consentir que continuara la reunión.

El compañero Hernandez continuó su discurso y muy luego insistió en los ataques su autor, entendiéndose que si los socialistas se reunían en un meeting, no era ciertamente para dedicar alabanzas, sino censuras, á quienes tan excederese se habían hecho á éstas, y no veía otro medio de formular la



# Edición de la tarde

JUEVES 8 DE JUNIO DE 1897

## Leche Esterilizada Frappé

Aromatizada con canela

A más de ser recomendada por la ciencia médica reúne la cualidad de ser un exquisito refresco muy agradable al paladar.

De venta en

La bodega LA ROSA BLANCA

— Borne, 3 y 5 —

Cervecería GAMBRINUS

— Constitución, 15 —

## Planchas vistas

La Unión Republicana, vino hablándonos uno y otro día de componendas, pactos, alianzas ó como quiera llamarse, celebrados en Palma por los partidos liberal y conservador.

Para los Teófilos y Thermidores del colega, era cosa hecha el contubernio.

Nos hablaban de él, con un aplomo, con una seguridad, con un convencimiento tan íntimo, que hasta parecía ofenderles el que aserto tan peregrino se les pusiera en tela de discusión.

Como saben tanto los sabios y los redactores de mayor cuantía del órgano de la Unión, no eran para ellos un secreto ni los términos de la componenda ni el preciso momento histórico de sellarla.

Siete ministriles y dos ó tres varas de teniente de alcalde—dos ó tres; en esto no tenía absoluta seguridad Teófilo al cocinar su política el día 23 de Junio último—habían realizado el milagro en obsequio de los conservadores.

En cuanto á la consumación del convenio, no podía tampoco haber duda: habíalo cerrado definitivamente el Sr. Ribot en el casino conservador el día 18 del propio mes de Junio á las diez y media de la noche.

Cosa segura, segurísima; afirmábase así, no sabemos si bajo su palabra honrada, persona que merece el colega entero crédito.

Por de pronto, negamos nosotros á Teófilo y á la persona de crédito la supuesta visita del señor Ribot, y La Unión Republicana, á pesar de sus anteriores seguridades, huyó por la tangente.

Y pasó el tiempo.

Y en plena sesión municipal se nombraron los Ministriles.

Y llegó el primero de este mes.

Y vino con él el acto solemne de la constitución del Ayuntamiento.

Y fueron designados los tenientes de alcalde.

Y en efecto: como no habían obtenido ninguna credencial de Ministril, tampoco alcanzaron ninguna VARA—como no sea alguna de ostigo puesta por el señor Losada al señor Pou—los sucesores de la Unión ni los correligionarios del Heraldo.

Por algo indicábamos nosotros á propósito del mismo asunto, es decir, con ocasión de las baladronadas de Teófilo relativas á la supuesta componenda, que se le había tomado el pelo á La Unión Republicana.

¿Y la persona de entero crédito?

¿Y la trastienda del colega?

Buenas; gracias.

Lo que hay es que el diario del gorro frigio abandonó el tema al ver que los sucesos iban descubriendo su última plancha.

Hasta otra.

Que seguramente no será la última.

## Novias millonarias

Dos periódicos de Nueva-York anuncian el concertado matrimonio entre una de las más ricas herederas yankees miss Paulina Astor, con el duque de Manchester, perteneciente á la más linajuda aristocracia británica.

La novia, que cuenta tan solo diez y siete años, es la segunda de los que tuvo en su matrimonio el archimillonario William Waldorf Astor, fallecido en 1892 en la soberbia posesión que adquirió á orillas del Támesis y que un día fué propiedad del duque de Westminster.

William Astor era de origen alemán. Su abuelo Juan Jacobo, nacido en Waldorf (Alemania), se trasladó á los Estados-Unidos el año mismo que Inglaterra reconoció la inde-

pendencia de éstos. Pobre y sin apoyo de ninguna clase, el joven Juan Jacobo consiguió entrar en un almacén de peletería, donde ejercía el cargo de apaleador de pieles, trabajo fatigoso y que le era módicamente retribuido. A fuerza de economía y de talento, supo levantar una fortuna alcanzando ésta á su muerte la respetable cifra de 20 millones de dollars.

Con tan sólida base, fué fácil á sus descendientes caminar viento en popa en los negocios mercantiles, y siguiendo el axioma de que «tres generaciones bastan para hacer un caballero,» los nietos del humilde Juan Jacobo se trasladaron á Inglaterra, donde su fortuna y su esmeradísima educación abrieron les las puertas del gran mundo.

\*\*\*

Miss Paulina Astor tiene dos hermanos: William, que cuenta diez y ocho años, y Juan Jacobo, que ha cumplido los diez. La futura duquesa de Manchester ha heredado, no solamente la belleza de su madre, joven hermosísima á quien bastó presentarse en un baile en Nueva York para que Astor se enamorase locamente de ella y desde aquel momento decidiese hacerla su esposa, sino también su dulzura y excelentes condiciones de carácter. La difunta mistress Astor, á pesar de vivir rodeada del cariño de su esposo é hijos y de cuantos bienes pueda ofrecer la fortuna, murió de tristeza, amargada su existencia por las continuas amenazas que se le hacían sobre la vida de sus hijos si no satisfacía tales ó cuales demandas de dinero. Esta desgracia afectó de tal manera á Astor, que decidió trasladarse á Inglaterra; donde la muerte le sorprendió á su vez.

\*\*\*

No en vías de proyecto como el anterior, sino realizado ya, la prensa de los Estados Unidos da también cuenta del enlace celebrado el 10 del corriente en Bostón entre miss Isabel Perkins y mister Lars Anderson, suceso al que han acompañado circunstancias sumamente románticas.

Hace algunos años falleció en Bostón mister William F. Weld, quien dejó á su hija, la esposa de mister Perkins, la suma de 100 millones de duros y otra igual á su nieta, miss Isabel Perkins, con la condición de que este legado fuese entregado á esta, con los intereses acumulados, el día que cumpliera 21 años, es decir, en Julio de 1898.

Dueño Mr. Perkins de tan enorme capital, decidió que su hija hiciese un viaje por Europa, á fin de perfeccionar su educación y de presentarla ante los aristocráticos magnates del viejo mundo como un partido nada despreciable.

No siendo la salud de la señora Perkins todo lo satisfactoria que fuera de desear, decidió que la joven partiera en compañía de una dama por todos conceptos recomendable, y cuyo esposo, Mr. Elliot, residía en Roma, donde se dedicaba á la pintura.

Como es de suponer, después de una corta estancia en París, la señora Elliot, que deseaba ardientemente visitar á su esposo, sugirió á la señorita Perkins la idea de que nada tan bello ni tan poético como una excursión á la Ciudad Eterna.

En efecto las dos viajeras encamináronse allí durante el invierno de 1896. Ocupaba el cargo de secretario de la embajada de los Estados Unidos en Roma un joven de figura simpática y de grandes atractivos personales, Mr. Lars Anderson, hijo del general del mismo nombre, residente en Washington.

Bien pronto el diplomático prendóse de la joven excursionista, pasión de tal modo correspondida por ésta, que las dos damas decidieron renunciar al resto de su viaje por Europa, y después de su estancia en Roma, trasladarse directamente á Boston, á fin de obtener el consentimiento de los Sres. Perkins para ese enlace.

La enamorada joven obtuvo fácilmente el anhelado permiso, y la boda, según dijimos, se ha verificado ya en medio del mayor aparato y esplendor, habiéndose gastado aquel día en el almuerzo nupcial y otros festejos hasta cincuenta mil duros.

La feliz pareja ha partido ya de Boston, proponiéndose hacer ahora el viaje completo por Europa, que el idilio de Roma vino á interrumpir.

## Alquiler

En el zaguan situado en la esquina que forman las calles de Vallori y Casa-España, hay para alquilar un piso de mucha capacidad con cochera y establo si conviniere al inquilino. Darán razón en el tercero de dicha casa.

## Cosas de el "Heraldo,"

¡Qué resaladísimo y qué... cuco viene el Heraldo de Baleares en su edición de anoche!..

Lo de los escándalos perpetrados por sus amigos en aquella celeberrima sesión, según él son

voces que hacen correr cuatro poetas que en invierno se embosan con su lira.

Ni más ni menos.

En el partido conservador de Mallorca, á juzgar por el dicho de los fíemones del colega, no hay disidencias.

Lo que hay es CIERTA REACCIÓN EN DETERMINADOS ELEMENTOS, que amenaza con acabar de una vez en plazo breve, no ya con la disciplina del gran partido, que ésta desde hace mucho tiempo está agotada, sino con la vida política de la agrupación torpe, escuálida y suicida, que desde Madrid alienta y favorece el Conde consorte de Sallent.

Sépalos La Última Hora.

Y puesto que en tales materias no cabe suponer ignorancia por parte de el Heraldo, ni mucho menos mala fé porque ya sabemos que no la gasta, ya puede prepararse el diario independiente para rectificar su información.

\*\*\*

«Los prohombres del partido liberal conservador—Masanet y Beltran, Sureda y Bimet, Fíemón y Pablo Serra, pongo por caso—tienen criterio propio, demostrándolo en cuantas ocasiones se presentan, por cierto de una manera muy distinta á los que en la Peña militan.»

Vaya que sí, que acierta al expresarse en estos términos el órgano de ciertos señores del Casino.

Tienen criterio propio.

Y lo demuestran.

Y porque lo demuestran de manera muy distinta á los que en La Peña militan, andan siempre á la grueña.

Y no se pegan—como no se pegaron el último domingo—por no igualar sus procedimientos á los de los mozos de cordel.

## Palma

—Con motivo de haberse empezado ayer tarde los trabajos de la rasante de la Plaza Mayor, quedó interrumpido el tránsito de carruajes por dicha vía.

—En la calle de Capuchinas, junto á la calle de la Unión, ayer tarde resbaló una caballería que tiraba de un carruaje de alquiler, fracturándose una pierna. Se le tuvo que dar muerte en aquel sitio, en vista de la imposibilidad de curarla.

—Mañana se celebrará ante la Audiencia provincial la vista de la causa sobre hurto de mieses en Montauri, instruida en el juzgado de Manacor, contra Andrés Blascos Fiol.

El ministerio fiscal pide para el procesado la pena de cuatro meses y un día de arresto mayor y accesorias, y su absolución el abogado defensor. Acusará al abogado fiscal señor Renart y defenderá el procesado el abogado D. Gerónimo Pou.

—Procedentes de Barcelona llegaron ayer á esta capital el escribano Sr. Gazá y su señora esposa, el teniente de caballería Sr. Massanet y D. Rafael García.

—El día 27 del corriente á las diez de su mañana se subastará el suministro de petróleo para el alumbrado público durante los años económicos de 1897 á 98, 1898 á 99 y 1899 á 1900.

También tendrá lugar la subasta para contratar por término de 3 años, el servicio de riego de las calles y plazas de esta ciudad y sus alrededores.

Ambas subastas se verificarán en la Casa Consistorial siendo el tipo señalado, para la segunda, 1200 pesetas mensuales.

—Se prepara para el próximo sábado y domingo fiesta callejera en la plaza de Santa Fé y adyacentes en honor de San Cristóbal.

El sábado á las diez de la noche se celebrará baile al estilo del país en la plaza de Santa Fé dirigido por Agostini.

El domingo carreras de muchachos en la explanada de Can Perantoni y baile en las Tronaras.

Por la noche música en los catafalcos.

—En el portillo de la Lonja hubo anoche escándalo entre consumidores y paisanos, á consecuencia de un bulto que se había introducido en una casa de las que dan frente al muelle.

Intervino la guardia municipal poniendo paz á los contendientes.

—Tomando el fresco estaban ensayando anoche en la terraza de la casa Brondo, la Banda Palmesana que dirige el señor Cussini.

—Por la policía está haciendo las pesquisas para detener á un matrimonio vecino de esta ciudad presunto de los delitos de abandono y corrupción de menores.

—La salud es inmejorable en nuestra capital. Compruébalo que ayer no se registró ninguna defunción en el casco de Palma ni su término.

Sineu

El mercado que se celebró el miércoles estuvo poco concurrido. Rigieron los precios siguientes:

Trigo, á 18 pesetas.—Candeal, á 18'25 id.—Cebada del país, á 10 id.—Avena, á 8'50 id.—Garbanzos, á 20 id.—Maíz, á 15 id.—Habichuelas (confite), á 20 id.—Idem blancas á 27 id.—Frijoles á 30 id.—Habas ordinarias, á 15 id.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Cirilo obispo

CUARENTA HORAS

En Santa Cruz, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús, á las diez se bendecirá una nueva estatua del Sagrado Corazón de Jesús, Te-Deum, la exposición de S. D. M. y la misa mayor. A las cuatro y media de la tarde los actos de coro: á las siete y media empezará el Triduo, predicando un Padre de la Compañía de Jesús, el ejercicio del Sagrado Corazón y la reserva.

CULTOS

En las Capuchinas, se celebrará la fiesta de Santa Verónica; á las diez misa con música y sermón por D. Pedro Isern. Por la tarde á las siete y media, meditación y Trisagio.

CORTE DE MARIA.—En Santa Catalina de Sena, á la Virgen del Rosario.

## "Salidas," y argumentos

Para desvirtuar los cargos que evidentemente resultan contra los partidarios del gorro frigio al recordar su funestísima gestión en el Ayuntamiento de Palma, ha dicho La Unión Republicana y su alátere el Heraldo lo ha repetido pensando sin duda que con ello ponía una pica en Flandes, que la mayoría de aquellos malos administradores se pasaron al fusionismo cuando la creación de este partido.

Así discuten los que, unidos en vergonzosa componenda, tratan de dedicar sus energías á labrar el descrédito de nuestra mayoría municipal.

¡Pobrecitos!

¡Como si todos no supiéramos quienes y cuantos son los republicanos que han ingresado en el fusionismo y quienes y cuantos también los que hoy continúan impertérritos defendiendo la causa de la república!..

¿Están con nosotros D. Antonio Marroig, don Antonio Sureda, D. Ignacio Vidal, D. Bartolomé Horrach, el mismísimo D. Antonio Villalonga y tantos otros de los que constituyen el verbo, la encarnación genuina de los ideales que á diario pregona La Unión?

Estos, estos son precisamente los que en compañía de D. Gabriel Oliver y Morey, de D. Rafael Manera y de D. Antonio Sureda los que en aquella fecha eran en la corporación municipal y en el partido, los verdaderos amos del cotarro.

Y estos, estos mismos volverían á serlo, con el auxilio de cuatro oradores del club recién introducidos en sus filas, si á triunfar llegasen—que no llegarán—los adoradores de la República.

Busquen, pues, los Teófilos de La Unión otra SALIDA para defender á falta de otros medios más contundentes, el entuerto realizado por sus predecesores en la corporación municipal.

Conocemos á estos y á aquellos y á los que á nosotros han venido desengañados de toda esa farsa con que los republicanos tratan de embaucar al pueblo aparentando defender sus derechos con la defensa de los ideales de la república.

Y conociéndolos, claro está que ha perdido toda su fuerza el asidero ideado por los articulistas de La Unión.

Ya lo sabe este colega.

Ya lo sabe también eso otro yo del republicanismo, que gira entre nosotros con el nombre de Heraldo de Baleares y con el mote de órgano conservador.

Nuestras argumentaciones se basan en... eso: en que quienes una vez han hecho burla del país medrando á su costa y comprometiendo sus intereses, tienen por lo menos el 90 por ciento de probabilidades, no ante nosotros sino ante este mismo país, de volver á hacer lo mismo en cuanto puedan.

Y no lo duden los adversarios del actual Ayuntamiento: esta argumentación nuestra que tiene por base táctica hechos consumados y perfectamente conocidos, pesa más, mucho más ante la pública opinión que los sofismas aducidos en esa aparatosa retórica de que en el Consistorio hace vano alarde un correligionario de La Unión y de que cotidianamente abusan los articulistas de este colega.

## Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 8, 11 m.

Refiriéndose á telegramas del general Weyler, el gobierno se muestra muy optimista en los asuntos referentes á la campaña de Cuba.

Niégrese que haya pasado la trocha de Júcaro el cabecilla Máximo Gomez.

Madrid 8, 11 m.

El Sr. Groizard declaró que la última nota recibida de los Estados Unidos sobre reclamación de la indemnización Mora fué contestada en sentido negativo de abonarse la indemnización que pedía al gobierno de Washington.

Perez.



# PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes, son puramente vegetales, SON FÁCILES DE TOMAR Y DE DIGERIR, SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.



Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO EN LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES de BARCELONA y CHICAGO.

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

### VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

#### Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española —En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Todas las enfermedades del

# ESTÓMAGO

## — É INTESTINOS —

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



El 15 de cada mes (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz.  
El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 15 de Julio de Barcelona el vapor MIGUEL M. PINILLOS.

Saldrá el 30 de Julio de este puerto el vapor

### PIO IX

Admiten carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y los vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo) admitiéndose solamente hasta el 13 y 28 de cada mes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20.

# Antigua casa Serrat

## CAN BRONDO

Inmejorable surtido en lencería, mantelería, sábanas y toda clase de tejidos de hilo y algodón.

Percalinas novedad, piqués, batistas, etc., etc.

Especialidad en géneros propios para camisas de verano.

Todos los géneros de la casa se venden con importantes rebajas.

5-Brondo-5

## BARATURA VERDAD PERMANENTE

### SAN NICOLAS, 22--ORFILA, 2

El favor que el público nos está dispensando es una prueba más de la **Bondad y Baratura** de nuestros artículos.

#### Nuevo sistema de vender por lotes

Por 20 pesetas dejamos elegir á gusto del comprador un corte de vestido de seda. Otro corte de indiana ó batista y seis pañuelos puro hilo.

Por el mismo precio un corte 390 metros seda lutada ó lisa para blusa. Una sombrilla Fin de Siglo.

Por 25 pesetas. Un corte de vestido Fantasia con seda ó sin ella. Una pieza madapolan Torre Eiffel de 20 metros. Un corte vestido indiana ó raso de algodón.

Por el mismo precio. Una magnífica camisa de Señora. Una pieza madapolan Torre Eiffel de 20 metros. Media docena pañuelos blancos dobladillo puro hilo. Un corte vestido indiana ó batista estampado.

Por 30 pesetas. Una sombrilla Fin de Siglo. Dos sábanas sin costura de 12 palmas por 16, y media docena pañuelos hilo blanco ó color.

Por 35 pesetas. Un corte vestido seda. Se puede elegir entre un buen surtido.

#### Anunciaremos nuevos lotes

San Nicolás, 22.--Orfila, 2

## BARATURA VERDAD PERMANENTE

# Martinez y Planas

Banquero-Comerciantes

Giran Detrás sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20--Palma de Mallorca

## Gran Taller de Básculas y Balanzas

DE

### JOSE VICH Y QUETGLAS

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

Primero y único constructor de estas islas de las acreditadas balanzas sistema BERANGER. Premiado en la Exposición Balear con medalla de oro por una báscula de su invención fuerza de 200 kilogramos y sensible á un gramo.

Balanzas de laboratorio y ensayo sensibles á 1/10 de mg.

Se construyen toda clase de básculas, romanas, balanzas y toda clase de efectos para pesar y medir, vendiéndose garantizados por dos años.

Plaza de Cort, 12 y Cordelería, 40

## TARIFA de anuncios para los periódicos "Ultima Hora," "Almudaina," "Heraldo de Baleares," y "Liberal Palmesano,"

Por centímetro cuadrado en	1.ª página	0'08 pesetas
Por >	2.ª ó 3.ª	0'06 >
Por >	4.ª	0'04 >

#### Anuncios mortuorios

Por una esquila tamaño corriente en	1.ª página	15'00 >
Idem, idem, en	2.ª ó 3.ª	10'00 >
Idem, idem, en	4.ª	5'00 >

Tamaños mayores á proporción.

Los suscriptores disfrutará un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Centro de anuncios.—Miguel Capó.—Luz, 21

#### La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

### Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Las Copiñas.—Pieza de Antonio Maura.